

Das Pilotprojekt Community Nursing in Österreich. Wie gliedert sich Community Nursing in die heutige Versorgungslandschaft in Österreich ein?

Anita Sackl MPH MAS; Dr. Elisabeth Rappold

GÖG

Hintergrund

Neue Herausforderungen wie die demografische Entwicklung benötigen eine Neustrukturierung bzw. Optimierung der Versorgung von Pflege- und Betreuungsleistungen und einen Fokus auf die Prävention und Gesundheitsförderung. Auf Basis dessen sind im Regierungsprogramm 2020-2024 Pilotprojekte zu Community Nursing vorgesehen, um einen wesentlichen Beitrag zur bedarfsorientierten, niederschweligen und bevölkerungsnahen Versorgung zu leisten. Die Umsetzung und Finanzierung der Pilotprojekte Community Nursing erfolgt heute im Rahmen des Österreichischen Aufbau- und Resilienzplanes mit finanziellen Mitteln der Europäischen Union.

Beschreibung des Projektes

Seit Anfang des Jahres 2022 sind in Österreich diplomierte Gesundheits- und Krankenpflegepersonen als Community Nurses eingesetzt, um im Rahmen von präventiven Hausbesuchen und Aktivitäten im kommunalen Setting tätig zu werden. Gemäß Gesundheits- und Krankenpflegegesetz § 14 Abs. 2 „Pflegerische Kernkompetenz“ und durch die verstärkte Funktion als Netzwerker:in, Gesundheitsberater:in, Vernetzer:in, Fürsprecher:in und Koordinator:in soll Community Nursing die Gesundheitskompetenz der Bevölkerung stärken, das Wohlbefinden der Bevölkerung verbessern und den Verbleib von älteren Menschen im eigenen Zuhause ermöglichen, nicht zuletzt durch die Steigerung der Selbsthilfe von Betroffenen und deren Angehörigen.

Im Jahr 2022 wurden rund 13.000 direkte Kontakte mit Klient:innen im Rahmen von präventiven Hausbesuchen, Kontakte in Sprechstunden und sonstigen aufsuchenden Leistungen bei Klient:innen verzeichnet. Hierfür wurden 221.000 km zurückgelegt; 2.968 km mit dem E-Bike.

Empfehlungen

Internationalen Beispielen folgend sollen Community Nurses in Städten und ländlichen Regionen Österreichs niederschwellig, bedarfsorientiert und bevölkerungsnah in der primären Gesundheitsversorgung tätig werden und zukünftig die Versorgungslandschaft in Österreich bereichern. Eine prozessbegleitende Evaluierung der Pilotprojekte Community Nursing werden Veränderungspotentiale und die Weiterentwicklung im extramuralen Bereich unterstützen.